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说到张佳玮，不能不提到这两年的
爆款、销量超过《解忧杂货店》的《浮生
六记》（清，沈复著），张佳玮译述文白对
照版则是销量最高的一版。张佳玮人称
张公子，新概念作文比赛出道，是炙手
可热的80后“自由撰稿人”，写出了《迈
克尔·乔丹与他的时代》《代表作和被
代表作》，翻译了《浮生六记》，他又给
读者带来了首部历史散文集《历史与
传奇》。在近日的新书分享会上，张佳
玮为读者解密那些不为人知的传奇故
事，“写作过程中我发现，那些璀璨传
奇背后，往往埋伏着我们不会记住的
细节”。

写体育也关注历史

记者：您翻译的《浮生六记》白话本
得到了很多关注，在这方面有什么心得
吗？

张佳玮：《浮生六记》是对那个举手
投足都有烟水气时代的还原，通过《浮
生六记》我们能够看到那个时代最寻常
的、足够诗情画意的生活。翻译的话，老
前辈们的经验比我丰富得多，作为一个
好的译者，除了提高语言水平之外，还
得提高综合知识水平。

记者：您写体育、文学、艺术，之前
还出版了《三国志异》，为什么开始写历
史方面的书？

张佳玮：老百姓喜欢的历史是“戏
曲化”的，也就是《三国演义》所讲述的
三国历史，作为一个打小一路过来，从
看评书、看小说，到翻史书，最后到‘哦，
原来是这么回事呀’的普通爱好者，我
关于历史与传奇的心得，都在这本《历

史与传奇》里了。
记者：正史不会比传奇有意思吧？

您怎么坚持看下去的？
张佳玮：很多人可能都有类似的心

理，会从八卦开始入手。很多人重看《三
国志》，就是因为看了《三国演义》或者打
了三国的游戏，对一个东西感兴趣有不
同的方式，最后也能达到同样的高度。

璀璨传说最易被记住

记者：《历史与传奇》算是对历史的
揭秘吗？

张佳玮：谈不上历史揭秘，那是史
学家的事。我不是一个学者，只是个爱
好者，难免犯一些爱好者常犯的错误。
举个例子，小时候看《杨家将》，觉得潘
仁美是奸臣。后来长大了读一宋史，才
知道就没有潘仁美，那个人叫潘美。包
括《隋唐演义》，我后来一个一个查，也
没有宇文成，裴元庆叫裴行俨，觉得好
像被坑了，可能我们很多时候被传奇给
带跑偏了。

记者：为什么会出现传奇故事比正
史更受欢迎的现象？

张佳玮：在法国，传统上一个人说
上古的传奇故事或者小说，比较脸谱
化，大家就把对比强烈的、跌宕起伏的
玩意儿叫做Romantic，这其实才是大
众最乐于接受的东西。大家可能就喜欢
脸谱化，这让大家更容易记得住，这也
就是我们很容易被传奇故事给带走的
认知，对一段历史可能会有下意识的判
断。
为什么唐朝历史大家了解不多，反

而是《隋唐演义》看得特别过瘾，对秦叔
宝、程咬金、尉迟恭他们耳熟能详，为什
么容易记得住传奇，对于正史反而有点

忽视，这要从传播学角度来琢磨。民间
故事是只追求故事性，忽略了细节；但
史书的写法，有其讳莫如深的一面。我
们很容易记住了最有戏剧性的璀璨传
说。

主角光环抵不过“历史”进程

记者：读历史和读“传奇”，给您哪
些不同的感受？

张佳玮：很多时候历史跟故事是不
一样的，比如说到战国一个特别有名的
故事，就是田忌赛马。给田忌出主意的
是孙膑，孙膑被同门师弟庞涓挖了膝
盖，孙膑和田忌联手后来把庞涓除掉
了。但是《史记》的《田敬仲完世家》里
记了另外一件事，就是把庞涓干掉的
同一年，齐国的宰相邹忌，私下里想了
点儿办法把田忌给搞走了，孙膑我不
知道下场，但也很危险。如果按照后来
的历史看，其实这个故事挺悲惨的。这
就是传奇和历史的区别，传奇告诉你，
主人公最后战胜了坏人，赢了；历史告
诉你，主人公刚赢背后又一枪过来了。
看传奇很热血，看历史就会觉得个人
的奋斗固然有用，但主角光环抵不过历
史的进程。

记者：您希望大家把这部作品看成
讲历史还是讲传奇的书？

张佳玮：我希望大家觉得这是一本
提供不同角度的书。现在说到唐玄宗、
杨贵妃，大家会想到安禄山或者高力
士，但各种传奇很少提到李瑁，好像他
后来就消失了。但我出于一种八卦的心
态在摸索，书里谈不到揭秘历史真相，
只是有一些细节大家不会注意到，我只
是提供另一个角度，除了唐玄宗和杨贵
妃的角度也可以考虑寿王的角度。

读书提供“诗意世界”
记者：读书是为了写书而读书，还是

拼命读书，最后才变成一个读那么多书
的人？

张佳玮：按照我的经验，如果为了
写东西读书的话往往没有什么用，大家
现在已经想不起高中考试考的化学题
了吧？为了写而读，这是很强迫性的，我
经常抱着八卦和感兴趣的心态读。在我
们那个年代没有那么多东西可以看，就
靠看书，可以脑补各种情节，用王小波的
话说，进入一个诗意的世界，就是人只拥
有此生此世界是不够的，需要一个诗意
的世界。对于我来说，读书就是跳到另一
个世界去玩儿。马三立先生说过，叫做
“生书熟戏，听不腻的曲艺”。不停看生的
书，听熟的戏，可以找到新滋味。

记者：您这么忙，读书的时间是怎
么安排的？

张佳玮：我其实不存在严格的时间
管理，硬憋着不让自己做什么事，一定
会反噬。很长一段时间对饿死的恐惧感
是我的动力来源，每天早上一睁眼就知
道不写东西就会饿死，就是这种感觉。
有一些东西从海明威那儿学来的，

他说，规律而稍微有余裕的生活是最好
的。我没有什么才华，只能通过稍微控
制自己，达到大概差不多的程度。谈不
上非常严格，就是习惯性的问题，读书
不是苦差事，就是闲下来就看看书，完
全融入到习惯就好了。
至于年轻人不太看书，我个人有一个
非常不成熟的看法，虽然我是纸书作者，
但是一个时代有一个时代的媒介。纳博科
夫也说过，有了电影之后，小说的讲故事
功能就弱化了。这个时代不一定非要看
书，音频、视频，多媒体，兼容并包都是可
以的。年轻人不必要拘泥于书，放开就行。

翻译《浮生六记》成超级畅销书，
张佳玮推出《历史与传奇》

张佳玮
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